

L A L U C H A

BISEMANARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO I

CARTAGO, COSTA RICA, JUEVES 4 DE MARZO DE 1909

Nº 36

¡Con mucho placer

llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos a nuestros clientes:

Pagamos intereses

En cuenta corriente al 6 o/o anual
En depósito fijo:
a 5 o/o a 1 mes a 3 meses a 6 meses

7 o/o 8 o/o 9 o/o 10 o/o

Recibimos todo cheque y los del Gobierno con o sin el páguese.

Pagamos los mejores tipos por letras de cambio y moneda extranjera.

En nuestro Departamento de Ahorros pagamos intereses al 8 o/o.

Verificamos todo género de operaciones bancarias.

Nuestra Agencia en Cartago en casa de don NICOLAS CASISOLA

CAPITAL PAGADO:

Un millón doscientos cincuenta mil colones (C. 1.250.000.-cb)

BENNETT, ROJAS y FERNANDEZ
Banqueros.

Doctor Lorenzo J. Martin

CIRUJANO DENTISTA

Despacha en su casa de habitación, frente a la de don Rafael Escalante, a toda hora. Precios módicos.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Hay vapor cada dos semanas para Colón. Cada semana para Jamaica. Todos los vapores tienen Médico y camareras. Para más detalles dirigirse a la Agencia en San José ó Limón.

John M. Keith, Agente General.

Empresa de Carruajes de Carlos Arias G.

TARIFA DE CARRUAJES

Cada carruaje, con 4 pasajeros, un viaje al Agua Caliente... Ct. 3-00
Servicio por hora, cada carruaje 3-00
Cada pasajero, por una carrera en el centro de la población 0-25
Viajes a otros lugares y paseo de familias, precio convencional

BESTIAS

Cada bestia, un viaje al Agua Caliente Ct. 1-50
" " " " a Tierra Blanca 2-50
" " " " por hora 0-50
Doble precio de los antes indicados, de 6 p. m. a 10 p. m.

TARIFF FOR CARRIAGES

A trip to Agua Caliente, 4 persons in a coach Ct. 3-00
Each carriage per hours 3-00
For a drive in the center of this town, each person 0-25
For 4 trips to some other places and family drivings, the prices are conventional.

HORSES TO LET

For a ride to Agua Caliente Ct. 1-50
" " " " Tierra Blanca 2-50
For an hour's riding 0-50

Para las Calenturas y Paludismo no hay como la FEBRICIDA DEL DOCTOR GARCIA

Este específico siempre ha producido los más satisfactorios resultados, efectuando una curación radical. De venta en todas las boticas. Depósito al por mayor, en casa de los señores

A. F. PIRIE,

Cartago.

SASTRERIA DE Alfredo Guzmán M.

Frente a la entrada del Colegio de San Luis Gonzaga. Ofrezco al público mis servicios en el ramo de sastrería, para lo que cuento con operarios de reconocida competencia, no dudando de dar cumplimiento al gusto más exigente. Precios módicos, puntualidad y esmero en todo trabajo que se me encomiende.

LA VIÑA G. CAMPABADAL

CARTAGO, C. R.

Abarrotes, Conservas, Vinos y Licores.

ESPECIALIDAD EN PRODUCTOS ESPAÑOLES

Esmerado uso, en el servicio de Cantina y Salón.

Lic. GUILLERMO MATA O.

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

Oficina: 50 varas al Norte del Palacio.

DOCTOR JOSE MARIA PERALTA

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en su casa de habitación. —Horas de consulta de 8 a 10 a. m. y de 12 a 4 p. m.

ARTURO VOLIO

PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

Oficina: Casa de doña Natalia Sancho

NICOLAS OREAMUNO

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: su casa de habitación.

A LOS CARTAGINESES

La economía no está reñida con el buen gusto. Con poco gasto estrena usted, ya sea un pañolón, un rebozo ó un traje cualquiera, mandándolo teñir a la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, la más moderna. Por lo tanto no usa ingredientes que dañan los tejidos. —Garantiza tanto la bondad de sus tintas, como el buen trabajo y puntualidad. ¡Pruebe usted!! Agencia general en esta ciudad: Casa de doña Goyita viuda de Calderón, cerca del Cuartel.

RIVERA & CO. CARTAGO

Tienda de Novedades

Gran surtido de sombreros Casimires finos. Máquinas de moler maíz. Arados y otras máquinas útiles para los agricultores. PRECIOS LOS MAS BAJOS EN PLAZA

LOS MEJORES Y MAS BARATOS

MOSAICOS

son los de la

FABRICA DE JOSE MARIA CASTILLO

¡OJO, MUCHO OJO!

No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artículo, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que MAS FABRICA y MAS VENDE, pues se contenta con "ganar poco y vender mucho". Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta fábrica, situada 50 varas al Noroeste del Mercado.

Gran variedad de dibujos y combinaciones.

Especialidad en TORNOS para CERRILLOS

Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

BOTICA DE CARTAGO

DESPACHO DE RECETAS + DROGAS, FRÍAS + MEDICINAS DE PATENTE

—PIRIE & Co.— Surtido completo en perfumería

Agencia de funerales

Carlos Arias G.

Cartago

Apartado de correos número 17. Teléfono número 12

Trabajos de carpintería Carruajes de paseo

Con el fin de prestar mayor comodidad a mi numerosa clientela y al público en general, he resuelto establecer en mi funeraria una oficina donde el público pueda llegar a solicitar lo que desea de mi empresa.

Departamento de drogas, medicinas de patente, perfumería, etc.
Departamento de papelería, útiles para escritorio, y para escuelas. CROMOS, etc. etc.

BOTICA DE GUIER

Al Sur de la Iglesia de San Nicolás.

Departamento de siropes, agua gaseosa y refrescos, Kola, Limonada, etc., los cuales recomendamos preferir por ser fabricados con nuestra Famosa Agua del Manantial Arriás, reconocida como la más pura de todo Costa Rica y con la que no es posible adquirir una fiebre tifoidea ni ninguna enfermedad del estómago. Exija siempre la marca GUIER.

LA COPA BLANCA

ABARROTOS EN GENERAL. —RIVERA & CO. La verdadera proveedora de lo bueno y lo barato.

Visítad nuestro establecimiento y encontraréis todos los artículos que deseáis: harina, sal, manteca, café y todo lo de consumo diario, fresco y bueno. SE ATIENDE CON SOLICITUD EL DESPACHO

ATENCIÓN!

Se desea comprar un potrerito con buena agua, que tenga casa, y situado en el Arrabal de esta ciudad.

Se pueden dirigir propuestas a la casa de comercio de los señores RICARDO CARRANZA & CO.

También se atienden propuestas de arriendo a largo término.

Dirección: O. K. Cartago

Pulperia EL FARO

LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAIS

Surtido completo en vinos generosos y de mesa. Mucho trato excelente a los compradores.

PÍO ACUÑA Proprietario

“LA LUCHA”

Bisemanario político-y de intereses generales

DIRECTORES:

J. Madriz C.
Adolfo Rojas Velásquez

EDITOR RESPONSABLE,

J. Madriz C.
ADMINISTRADOR,

Adolfo Rojas Velásquez

Serie de 12 números Ct. 1.00

Número suelto 0.10

Avisos y comunicados, precio convencional

EL VALVERDISMO EN CARTAGO ES LA IMPOSICION

Siempre hemos sostenido y con franqueza que en esta ciudad tenemos cierto círculo de personas que no obedecen á ningún principio político, á ninguna idea que no se relacione con su bienestar particular, que solamente ambiciona y con avidez, acaparar los puestos oficiales para darse el tono de gente de clara y sin igual inteligencia en el manejo de la cosa pública, de tal modo que, en su altiva y sin rival vanidad, tienen pregoneros que lo hagan saber á toda hora y en todas partes, para que sea manifiesta y de una manera general la singular noticia.

Sin equivocaciones, diremos que han llegado á la presunción de imaginarse gente providencial, al igual del candidato del partido civil, quien sufriendo de una obsesión de carácter alarmante, se yergue en su imaginaria importancia política, única, sin que haya nadie que la iguale (según su parecer) para gobernar á Costa Rica.

Exactamente, sin lugar á contradicción alguna, ha llegado ese grupo de políticos cartagineses á creerse árbitro de los intereses de la provincia, imponiendo su voluntariosa opinión, como en otro tiempo el amo se la imponía al esclavo. Así veremos como el Jefe cuando ocupa el sillón oficinesco y llegan los ciudadanos á que se les administre justicia, se encuentran con el señor inquisitorial que en cada contestación obsequia un regalo, como bondadosa consecuencia de la altiva y orgullosa superioridad que sobre sus conciudadanos supone tener.

Así, como decimos del Jefe de ese grupo, decimos también de las demás personas que le rodean: son

ellos los únicos que pueden mover los intereses de la localidad, porque han venido con el dón de superioridad, con la garantía de ser los únicos que saben pensar.

Ese círculo, es el que ha abrazado en Cartago la candidatura del doctor Valverde; en su mayoría empleados públicos, peones de trabajos de la misma condición, como ya otras veces lo hemos dicho, los que con tristeza dicen: “tenemos que ser valverdistas, para poder que se nos dé trabajo, y no quedarnos sin ganar con que llevar á nuestras casas el alimento cotidiano.

De ese modo que causa pesadumbre, cuando los albores de la presente centuria que empieza con la mayor libertad para el hombre, y abre en todo sentido el campo de acción para el trabajo como para el pensamiento, los valverdistas cartagineses se imponen y oprimen aun á sus mismos correligionarios, porque si los ven conversar con un republicano se exponen á perder el trabajo que les dan en las obras que se levantan, las cuales son de interés público y no particular.

El cambio de Agentes de Policía en las poblaciones menores, por más que no hayan dado motivo las personas que representan la autoridad, se las destituye tan sólo por el motivo que son imparciales, para mantenerse en el puesto: deben trabajar por el doctor Valverde ó por Rafael Iglesias: sólo así, de ese modo, pueden vivir tranquilas, faltando al principio de probidad y de justicia, desobediendo á la doctrina de la circular famosa del Ministro Volio.

Será esa intransigencia, obedeciendo á la afinidad que existe entre Ministro y Gobernador?

EN JUAN VIÑAS NO PEGA EL CIVILISMO

En esta pintoresca villa, en donde siempre ha tenido el patriotismo un baluarte para defender las instituciones que guardan la libertad de los costarricenses, hase rechazado y se rechazará con imponente altivez las pretensiones de los iglesistas que como aves de mal agüero, llegan por estos lares á propagandear á favor de Iglesias el tirano farsante: pero nada consiguen los infelices, se vuelven como llegan, sin una firmita siquiera en cartera.

El padre cura hace el ánimo de atraer algunos partidarios para Iglesias, pero ha tenido que conformarse con militar él únicamente en partido tan desautorizado por la opinión pública como es el civil y no predicar en desierto.

NEMESIO

Apacentando ovejas rebeldes

El reverendo Padre Mardoqueo Arce, estuvo en esta ciudad el lunes último en arreglo de negocios concernientes á su ministerio sacerdotal; diz que la conferencia fué prolongada y de interés general para la Iglesia.

Los bautizos de ese día que, como siempre se celebran á las doce meridiano, fueron retardados larga media hora, y todo porque el reverendo Padre, había distraído el tiempo al cura párroco señor Doctor Castro, en la entretenida consulta.

Como el Presbítero señor Arce, es de filiación civilista, se nos dice que está apurado por purificar las creencias religiosas de muchos de los adeptos de Rafael Iglesias, que son demasiado libres para pensar en esa cuestión del *Syllabus* conque Su Santidad Pío IX dejó bien obligados á los buenos católicos.

Pero abrigamos un gran temor:

IN MEMORIAM

Después de largos y dilatados sufrimientos pasó á mejor vida en la madrugada del 23, nuestro distinguido compatriota el apreciable ciudadano nicaragüense General don Alejandro Chamorro.

Tenia ya varios años de residir aquí en Costa Rica, en donde por sus correctos procederes y su intachable conducta se captó bien pronto la estimación y aprecio de esta sociedad, que supo ver en él al caballero cumplido, al esposo ejemplar, al padre amoroso y al amigo franco, leal y sincero.

Era natural de Granada, y descendía de una de las familias más ilustres con que cuenta la sociedad nicaragüense. Nacido en aquella ciudad que es la cuna del conservatismo, el General Chamorro militó siempre en las filas de ese partido del que actualmente desempeñaba la jefatura y en cuyo puesto venía desde hace algunos años luchando por ver á Nicaragua libertada de las garras del hambriento canibal que desde hace quince años la mantiene unida al carro de la esclavitud y sometida á la más oprobiosa de las dictaduras.

Como ciudadano digno y de carácter, prefirió mejor, á saborear el amargo pan del ostracismo, que á ser participe con su silencio de los desafueros vergonzosos de Zelaya, ese mandarin chino que ha cubierto de oprobio con sus actos desmoralizadores, el limpio pabellón de la patria de Jeréz.

El General Chamorro ha muerto lejos de los suyos, pero con la protesta en los labios y con la conciencia tranquila del que cumplió con su deber, sin haber desertado nunca de las filas opositoras y sin haberse excusado jamás cuando el patriotismo le llamara á empuñar el arma del combate. Su vida, que más de una vez estuvo expuesta en los campos de batalla, la puso siempre que las circunstancias lo exigían, en aras de la li-

bertad por la cual luchó durante muchos años en que desgraciadamente el éxito no coronó los esfuerzos de esas luchas con las victorias del triunfo.

En su vida de luchador, fué un revelde: prefirió el destierro, antes que pasar por la humillación de mendigar la libertad: sabía muy bien que ésta se obtiene por medios decorosos y no pedida de rodillas.

El General Chamorro descende al sepulcro con su frente limpia y sin que el cieno de las bajas pasiones haya manchado jamás el ilustre apellido que le legaron sus mayores y el que hoy lega á sus hijos con la misma immaculada limpieza que lo recibiera de sus progenitores.

Su muerte es una pérdida para Nicaragua, donde la sociedad pierde uno de sus más importantes miembros; Granada, uno de sus hijos más queridos; el partido conservador uno de sus mejores jefes; la libertad, uno de sus ardientes defensores y la dignidad y el carácter, uno de sus pocos representantes.

Hoy descansan los restos de nuestro ilustre compatriota, en esta tierra hospitalaria para mientras mañana, puedan envueltos en el pabellón bicolor al pie del cual luchó por las libertades patrias, ir á confundirse á la necrópolis granadina, en el seno de los suyos con todos los que como él llevaron sobre su frente escrita en caracteres indelebiles, la palabra carácter.

Vayan nuestras frases de pesar á los que hoy lamentan la irreparable pérdida del General Chamorro y que sirvan á su esposa, hijos y hermanos como una ofrenda conque contribuimos, para la corona inmortal que como un impercedero recuerdo á su memoria coloquen sobre su tumba.

UN COMPATRIOTA

Cartago, 27 de febrero de 1909.

Manuel Antonio Carreño y la policía de esta ciudad

El domingo próximo pasado, después del match, cuando en el semblante de los concurrentes se demostraba la más franca alegría y el corazón de todos los patriotas palpaba á impulsos de la más viva emoción, debido al entusiasmo que se despertó con el hermoso torneo en el cual midieron los jugadores de ambos Clubs su habilidad y su pericia en los ejercicios deportivos, la policía de esta ciudad, junto con su Jefe el segundo Comandante don César Calderón, dió la nota más triste que puede resultar de gente que no ha percibido ninguna cultura. El Comandante señor Calderón, como dos sargentos de apellido Morales, se condujeron como dijo “El Noticiero”: “La policía estuvo imprudente y descortés”. Hubo momentos en que la protesta pugnaba por salir de los labios; y en realidad, las cabriolas, brincos y saltos que el segundo

Comandante obligaba á ejecutar á la bestia que cabalgaba, en medio de la reunión de ciudadanos, como quien en Coris ó en el Guarco, corre tras un novillo montaraz, fué un espectáculo risible y atentatorio en sumo grado, contra el respeto y consideraciones que se le debe á la sociedad, por quien antes que ultrajarla deben guardar toda consideración.

Los dos sargentos Morales, quienes hace años sirven en el cuerpo de Policía, no han podido contraer buenas maneras todavía: se figuran cuando velan el orden como el domingo á que nos referimos, que son brutos los que arrear y no ciudadanos en el ejercicio completo de sus garantías constitucionales.

Al señor Ministro de Policía pedimos mande al Cuartel del mismo departamento en esta ciudad, el tratado de Manuel Antonio Carreño, para que instruya al cuerpo de policiales.

el reverendo señor Arce no logrará mucho de esos señores civilistas, por aquello de “moro viejo no es buen cristiano.”

Sin embargo, como los católicos civilistas la mayor parte de ellos, son partidarios de la infalibilidad pontificia, no hay duda que el Presbítero señor Arce, como notable propagandista del tiranuelo farsante, Rafael Iglesias, comulgue con las teorías de los viejos civilis-

tones, por conveniencia, llevado de aquel proverbio inglés “A Dios orando y con el mazo dando.”

ISMAEL

Historias de antaño

Sres. Directores de LA LUCHA
Cartago

Las noticias que han hecho circular, de que el civilismo ha sentado aquí

EN CARTAGO

SUCURSAL DE LA GRAN FABRICA ELECTRICA DE MUEBLES.—FRENTE A “LA COPA BLANCA”

Ofrezco á la cultura social cartaginesa un surtido completo de muebles, desde el más fino hasta el más sencillo. — TODO BARATO — Se reciben órdenes para la construcción de muebles, mostradores, estantes, puertas, ventanas, etc., etc.

JORGE MORALES BEJARANO

Cartago á la altura de la capital

Con el establecimiento del grantaller de
OSCAR RODRIGUEZ & HNOS.

OFRECEMOS NUESTROS SERVICIOS EN LOS RAMOS DE HERRERIA, CARPINTERIA, ASERRADERO Y EBANISTERIA

Instalaciones de máquinas de vapor, turbinas de Pelton y Sefel, construcción de ruedas de agua, construcción de máquinas de aserrar maderas, sistema moderno; el modelo se puede ver en nuestro taller; excusados de acia; ensambado de ruedas. Se construyen carretas, carrerones, todo de la mejor madera, chirraca, guayacán, caoba, ciprésillo, danta, etc. La primera fábrica de muebles del país, la que vende más barato. Sillería, tapicería, enrejado y colchonera. Se construyen puertas, ventanas, pisos, cielos, respaldos, cornisas, etc. Camas, desde C\$ 8.00; mesas, desde C\$ 15.00; maestros, desde C\$ 1.50; roperos, desde C\$ 25.00; mesas de noche, desde C\$ 5.00; tocadores, desde C\$ 15.00; escritorios, desde C\$ 15.00. SE COMPRAN TROZAS Y SOLERAS. OPORTUNAMENTE SE PONDRAN EN EXHIBICIÓN LOS MUEBLES. TRABAJOS A GUSTO Y SATISFACCIÓN DEL CLIENTE. GARANTIZAMOS TODA OBRA.

Administrador,
J. D. RODRIGUEZ

sus reales son absolutamente falsas.

La directiva q' se compone de ciento cincuenta adeptos está íntegra no ha habido una sola protesta, ni habrá. Tierra Blanca es jimenista, porque nuestra causa es noble y levntada y las virtudes cívicas de nuestro jefe, nos hacen ver en lontananza un horizonte de paz, progreso y libertad.

Todo lo que hay de cierto es lo siguiente: en la semana pasada llegaron á estas latitudes, Joaquín Gallardo y Manuel García, palancas del civilismo; digo palancas porque ellos también fueron confidentes y guardianes de las misteriosas y obscuras claves de aquella tirana y despótica administración. ¿Recuerda, señor Gallardo, aquella memorable noche? ¡Oh noche! Nuestras familias quedaban sumidas en el más profundo dolor.

El Tte. Gallardo entregaba al cuartel militar, cual mezuquino é indefenso rebaño, los cien hombres disponibles para el trabajo. Nuestras labores quedaron á punto de perderse. Empuñamos el mauser y con el moral á cuestas salvamos en pocos días la distancia que nos divide con las fronteras. ¡Aquellas empavonadas armas volaban acaso victoriosas, como las de nuestros abuelos en las jornadas del 56 y 57, en defensa de nuestras libertades? ¡Oh sarcasmo! triste es confesarlo. La multitud de gotas de sudor y las embavecidas olas del Pacífico, habían herrumbrado su complicado mecanismo, en primer lugar; y en segundo, que se trataba de una majadería de Rafael Iglesias, para derrochar dinero.

El ocho de mayo de 1898 llegó y la pobre Costa Rica quedaba pisoteada por el Nerón, para otros cuatro años más.

Ya ven los señores Gallardo y García quién es su farsante jefe. Su política, sus juramentos, están llenos de cinismo.

UN LABRIEGO

Tierra Blanca, 2 de marzo de 1909

Un propagandista del partido civil pretendió atemorizar á un soldado del 56.

Don Rafael Amador, vecino de Cervantes, jimenista convencido, y que siempre ha militado en el partido Republicano, con una constancia digna de que la imitaran los fariseos negociantes del civilismo, para que cambiaran esa su innoble tarea de engañar á las gentes sencillas, diciéndoles que Iglesias,—el dictador más falto de nociones morales que tuvo Costa Rica—es candidato oficial y desde luego hay que dar la firma por él; pero Amador, dió á Juan Rafael Salazar la lección más severa que pueda haber recibido ese civilista imprudente, que se atrevió á amenazarle, exigiéndole que si no daba por Iglesias la firma le suprimirían la pensión que gozaba como soldado del 56.

Vaya con su música á otra parte, señor Salazar, le contestó Amador: á las personas honradas no se las engaña ni se las pone de juguete, como usted pretende hacerlo conmigo, esa pensión que el Estado me concede la gané honradamente en los campos de batalla y no intrigando bastardamente como usted por lograr un sueldo sabe Dios como.

CHULO

Las argucias civilistas en componendas con la tureca

Señores Directores de LA LUCHA

Tantas verdades amargas, (pero al fin verdades,) tengo en cartera para conocimiento del público sensato, que las columnas de su valiente periódico no serían suficientes para su publicidad. En fin, queda hoy planteada mi primera correspondencia ad-hoc y al que le viene el guante.....

Me ocuparé hoy de un señor de sotana, el Dr. Badilla, cura del cantón del Carmen de San José, que sentó sus reales en esta localidad con toda su prole por espacio de mes y medio; nosotros un tanto alegres por tener en nuestro seno á un Pastor de almas, acudimos á la iglesia á escuchar su primer sermón.... ¡qué sermón, señores directores! nos hizo el panegírico de un santo que tenemos en este pueblo, canonizado por el reverendo Tío Chico, desde hace seis años. El bueno de este santo, responde al nombre de San Avelino... con la diferencia única de despedir un olor á puro azufre. Después de saborear las mil bondades y limpieza de alma que hizo del santo, como exordio de su discurso, entró de lleno instando á todos los habitantes de este pueblo para que al día siguiente se postraran de rodillas ante la esbelta efigie de San Avelino á implorarle perdón para poder alcanzar la dicha eterna allá en ultratumba. Hubo varios sermones del mismo tema sin variar en nada el programa que traía dicho padre redactado por el reverendo Tío... y la mano negra del mismísimo santo de marras; nosotros, que ya no comulgamos con ruedas de molino, no le dimos importancia á su elocuente política pero sí nos indignó ver que todo un ministro de Dios reuniera á sus feligreses en aquel santo lugar para hacer política. Profano! que si en un instante de esos hubiera descendido Dios á este templo, lo habría echado á latigazos como á los mercaderes de Egipto. ¡Creerá el Presbítero Badilla que aquí ignoramos la plancha que hizo como diputado cuando se volcó? ¡Creerá que con ese precedente tan negro puede gozar de prestigio entre las gentes de un pueblo honrado? Convénzase que no.

En resumen: San Avelino, agente de policía, es uno de los agentes de la Hermandad Terrible y siempre ha estado y está dispuesto á flajelar este pobre pueblo con sus innumerables arbitrariedades. Engreído, vuestros negros instintos solo los puede utilizar un Estrada Cabrera ó un Rafael Iglesias: ahora tenemos libertad y justicia y vuestra caída será un hecho.

Antes de hacer punto final, pedimos á la Hermandad Terrible de Cartago, nos elvía otro orador que no sea el mismo y los prometemos ser más discretos.....

Con saludes para los cuatro tórtolos de ésa, me despido de ustedes, señores Directores.

Su afmo. amigo,

RAMÍREZ

Cot, 2 de marzo de 1909

EL MEJOR NEGOCIO. ¿Quiere usted hacer un magnífico negocio? Compre una casa que tiene muchas comodidades y que no paga impuestos. Queda situada en la parte noroeste de la ciudad. Su dueño fué don Manuel Vega. Informes en la misma casa.

Un corresponsal mentiroso

De tal palo tal astilla; su Jefe miente al hablar de patriotismo y de religión, sus partidarios tienen forzosamente que mentir para poder seguirlo en su vergonzosa desesperación por escalar el poder. Veamos si verdaderamente mienten los civilistas y como prueba tomemos á nuestro corresponsal de "El Independiente", del 23 de febrero. Dice "que hace algunos días se encuentra entre nosotros don Eustaquio Aguilar, quien casi todas las noches se sitúa en la taquilla de Ramón Mata á hacerles ejercicio á los visitantes de aquel establecimiento, por la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez". En primer lugar debemos advertir al Corresponsal que aquí no ha venido ningún Eustaquio Aguilar, ni hay ningún Ramón Mata con pulpería; esto nos parece una equivocación intencionada porque al final nos dá el apellido del caballero don Eustacio Escobar que efectivamente nos honró con unos pocos días de temporada en este lugar.

Pero, lo repetimos, el corresponsal miente con la desfachatez propia de su jefe y de su partido, pues jamás hemos necesitado de lecciones en materia de política, siempre hemos sido republicanos convencidos. Antes de que viniera don Eustacio ya todos los tierraablanques habíamos firmado el libro de adhesiones en favor de la candidatura de don Ricardo Jiménez y no porque nadie nos viniera á trabajar sino porque aunque campesinos, siempre hemos reconocido en don Ricardo la primera personalidad del país. Que don Ricardo es irrespetuoso á la religión, esto no lo podemos creer nunca, será liberal en su modo de pensar á este respecto como lo son todos los que han llegado á ocupar la primera Magistratura, pero esto no quita para que guarde un profundo respeto á nuestros sentimientos religiosos. Es claro que beatos no esperamos que lleguen á la Presidencia, ellos tienen su asiento en los rincones de la sacristía y los que no la tienen la fabrican como hace Tío Chico en esa ciudad; ya será él también Presidente cuando haya concluido la famosa Parroquia.

Nosotros confesamos siempre la verdad y para probarlo diremos que el valverdismo tiene de veras un corronguísimo palomar donde se anidan dos hermosos tórtolos; uno de la raza del Paraíso y otro de los Angeles de Cartago. Conste, pues, que don Eustacio Escobar no ha hecho propaganda, es sí, republicano franco, lo que ha hecho que con sus relevantes cualidades personales todos sintamos por él mucho aprecio y simpatía.

UNOS VECINOS

Tierra Blanca, 2 de marzo de 1909.

Sépanlo todos los ciudadanos

Quien quiera que use como medio de propaganda la indignidad de llamar oficial la candidatura que defiende, miente; y para que esa mentira pueda ser honradamente rechazada por todos los ciudadanos, se consigna enseguida una carta del señor Presidente de la República, que prueba la verdadera y debida actitud del Gobierno en la actual campaña electoral:

Estimado amigo:

Sírvase llamar á don y dígame que se abstenga de usar de mi nombre para su propaganda política. No es cierto que el Gobierno apoye candidatura política alguna, y no tiene otra mira que la de hacer efectiva la libertad del sufragio.

Lo autorizo para manifestar esto á cuantos le pregunten.

Soy de usted afmo. amigo s. s.

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

Elocuentísima y terminante es, pues, la declaración del señor Presidente de la República y á ella se atiene el Partido Republicano para desautorizar las audaces inventivas de los que en su rabia impotente y en los estertores de su agonía no tienen escrúpulo de hacer uso de armas indignas y perversas.

San José, Febrero 27 de 1909.

MANUEL CASTRO QUESADA

(Tomado de una hoja volante)

PARA TEMPORADA. =Se alquila una hermosa casa amueblada, por un mes, situada en el mejor punto de esta ciudad. Entenderse con don Jaime Ortiz V.

Información

PARTIDO JIMENISTA

Se convoca á todos los jimenistas á una reunión general, esta noche, á las 7 y media en la oficina de "La Lucha".

La Directiva.

No lo creemos

Alguien ha querido asegurarnos que el señor Coronel don Arcadio Quirós, comandante de esta Plaza es un civilista refinado y propagandista. Nosotros que conocemos bien al señor Quirós, podemos asegurar, que en la actualidad, observa la más estricta neutralidad y que á menudo repite á sus subalternos la orden de no inmiscuirse en la política, acatando así la disposición del señor Presidente de la República.

Cristiano

El domingo pasado, recibió las aguas del bautismo un niño de los esposos Fonseca-Zavaleta.

Con el agua al cuello

Las congojas de los jefes del valverdismo son muchas. En la semana pasada removieron á tres agentes de policía: al de Cipreses, al de Llano Grande y á Felipe Calderón, el de Guadalupe.

Y después dicen que la Gobernación no se mete en política.

¿Será cierto?

Persona que merece todo crédito nos aseguró que en esta semana será publicada en hoja suelta la directiva definitiva del partido valverdista de esta ciudad y que en ella no figurarán ya los peones de la Parroquia, ni los del macadam, ni los de la planta eléctrica, ni los de las cloacas, que sólo será formada por voluntarios y que de ninguna manera la integrarán personas que no sean vecinas de la ciudad.

Regresaron

El apreciable caballero don Santos León Herrera, ha regresado con su familia á esta ciudad, después de haber permanecido algunos meses en el pueblo de Cachí.

A San José

La estimable familia de don Miguel Coronado, partió para la capital, después de haber pasado una corta temporada en esta ciudad.

Tren á Limón

A partir del lunes 1º de Marzo y hasta segunda orden, el tren número 4 que corre entre San José y Limón en vez de salir de San José á las 9 a. m. como se ha acostumbrado, saldrá á las 8 a. m.

Avisamos

Con el presente número termina la tercera serie de nuestro bisemanario; rogamos á los señores suscritores se sirvan cancelar sus recibos.

IMPRENTA CUBERO, CARTAGO

EL IRAZU FELIPE MARTIN

- CARTAGO -

Especialidad en perfumería y sedería

Acaba de recibir nuevo y variado surtido de lapas, gasas y zarzas, abrigos para señoras, últimos estilos, ropa interior para señoras, ropa hecha para niños y caballeros, camisas, cuellos y corbates, últimas novedades, objetos para regalos, camas de hierro con resortes, almohadas de pluma, alfombras, etc.

Frente al Parque Central

SE HABLA INGLÉS

JOSE AMOROS PINTOR Y DECORADOR

Imitaciones de mármoles y maderas de todos colores,

Dirigirse al Hotel Restaurant EL SIGLO XX

La Bicicleta

Juan Luis Vargas G.

PULPERÍA Y LICORES DEL PAÍS

Mercaderías frescas.

Artículos de primera necesidad.

Queso y mantequilla del país.

F. LAPORTE

tiene el gusto de ofrecer á sus favorecedores, en particular, y al público en general, un salón de refrescos y helados en lugar adecuado.

LA MANO DE DIOS

DE

MANUEL M. CAJAR

PULPERÍA Y TIENDA

LICORES DEL PAÍS

Calle Real de los Angeles.

Pesas y medidas legítimas. Especial atención á los clientes.

BARBERIA

DE

Rosendo Román

LA MAS HIGIENICA DE CARTAGO

Servicio de faquines. Me hago responsable de los equipos que se les encomiende, así como de los demás objetos.

LA VENGEDORA

Juan Rafael Alfaro

Completo surtido de abarrotes. Licores. Salón para señoras y caballeros. Venta al por mayor y al menudeo. Helados los domingos.

Turrialba de gala

Ofrezco en mi establecimiento un variado surtido de mercaderías frescas y baratas, artículos de tienda
RAFAEL COTO S.

Maderas de toda clase, en bruto ó aserradas, vende Rafael Coto S. en Turrialba. Ordenes por correo. En Juan Viñas informará José Méndez.

Bestias de alquiler para Tuis, Pavones ú otros lugares, alquila en Turrialba
RAFAEL COTO S.

LITO VALERIN

Sí, señor;

pase usted á mi taller y se convencerá!

He comprado en San José buenas máquinas para trabajar con rapidez las obras que se me encarguen.

Los trabajos los haré sumamente baratos porque compro los materiales al por mayor

Especialidad en la composición de cocinas de hierro, planchas de vapor, paraguas acordeones y de cualquier otro objeto, sea ó no del ramo.

LITO VALERIN

AGENCIA DE PUBLICACIONES

CARTAGO, COSTA RICA

Cien varas al Sur de la Botica de Guier
Casa de doña María viuda de Robles

J. MADRIZ C.

Cartago, Costa Rica, octubre de 1908.

"La Cartaginesa"

LAVANDERÍA DE SOMBREROS

Calle real, casa contigua á la oficina de telégrafos. Se arreglan sombreros de toda clase, a gusto del cliente.

FEDERICO FUENTES

HOTEL AGUILAR

Este hotel se ha abierto de nuevo al servicio público. Se le ha introducido grandes reformas y su propietario está dispuesto á complacer á todas aquellas personas que se sirvan visitarlo.

EL SERVICIO SERÁ ESMERADO

Baratura, aseo y buena comida

— Piezas para familias —

AVISO

Alquilo mi casa situada cien varas al Sur del Parque Central. Es cómoda para una familia grande: tiene algunos muebles é instalación eléctrica, por 75 colones. Dirigirse á Turrialba á
ALEJANDRO GUZMÁN



Caballeriza

Pedro Hernández O.

AL ESTE DEL MERCADO

BUENAS BESTIAS PARA VIAJES

Esmero en el cuidado de bestias de personas particulares. Alquilo más barato que en las demás caballerizas. HERRERIA.

CARTAGO PROGRESA

Con importantes reformas tengo el gusto de ofrecer al público mi Barbería con espléndido baño y abundante agua. Puntualidad y esmero para atender á la estimable clientela que me favorece. Desinfección constante de los útiles. Cultura que garantiza al padre de familia. Excelentes operarios. No se admiten enfermos contagiosos.

Calle real, no. 1, S. Viñas

JOAQUÍN BONILLA N.

Recetan los doctores Peralta.---Servicio esmerado en el despacho de recetas.
Botica Central
-Drogas frescas.-
Medicinas de patente. Surtido de jabones finos.---Esquina Sureste del Parque Central.---

Carnicería "LA PALMA"

JENARO VALVERDE V.

Situada 75 varas al norte de la botica de Pirie. Frente al Hotel Aguilar

Esta carnicería es la que vende la mejor carne, barata y bien pesada. Mucho aseo y esmerado servicio.

TALLER DE ZAPATERIA DE APOLONIO BRENES

Cuento con buenos operarios para hacer los trabajos que se me encarguen. En el Mercado tengo un departamento donde encontrará el público, surtido completo de calzado. Pongo muy buenos materiales.

Carnicería

Francisco Coto Brenes

INMEDIATO AL HOTEL FRANCÉS
CARNE DE SUPERIOR CALIDAD - PRECIOS BAJOS
Lomo á 35, posta á 25, hueso á 2 libras por 35 cts.
MUCHO ASEO, BUENA PESA Y EXQUISITO TRATO

La Nueva Agencia OFICINAS:

25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

La Agencia que más le conviene al público, por las muchas garantías que ofrece á sus favorecedores es la de

EMILIO ALPIZAR

en San José de Costa Rica

LA REPUBLICA

El diario de más circulación en el país.

AGENCIA:

En la administración de

"LA LUCHA"

IMPRENTA

Papelería - Fotograbado

J. C. CUBERO

A. J. BONILLA

Al comercio y al público en general, avisamos que los precios que tenemos son bajísimos, pudiendo de este modo enviar sus órdenes, las que serán atendidas con el mayor esmero y prontitud. Atendemos órdenes por Correo. = Servicio de día y de noche. = Para precios y condiciones de todo trabajo enterarse con el infrascrito administrador,

Alejandro J. Bonilla.